
! ! ! !倾情投入中国的改革开放，似乎从一开
始，沟通和“说明”就成为赵启正的天降大任！

在担任上海市副市长、浦东新区管委会
首任党工委书记和管委会主任时，因杰出的
沟通能力和执着投入，外国媒体亲切称他为
“浦东赵”；出任国务院新闻办主任后，他大力
推动建立新闻发言人制度；在担任全国政协
外事委员会主任时，他积极倡导实践并更新
了公共外交理念。作为新闻发言人一次次妙
答各国记者……我在担任人民日报记者期
间，曾多次参加赵启正主持的新闻发布会，并
多次采访他。亲眼目睹他一次次与蜂拥而上
的记者们谈笑风生，亲身感受着他以精彩的
赵氏发言风格和独特的人格魅力赢得海内外
媒体的敬重。

在讲述中国故事、“向全世界说明中国”
时，赵启正幽默风趣、妙语连珠，其说服的艺
术、沟通的技巧、谈笑的气度，引来海内外瞩
目和称赞。他提供最形象的方法是：立场是国
家的，语言是自己的；讲述中国故事最好拿出
“原生态的苹果”。

为保留古民宅而立“遗嘱”
“如果我要向一个外国人说明中国梦，我

会说浦东的故事：孙中山在!""年前曾设想过
在那里建设‘东方大港’，在那个民族多难时
代，他的梦没有可能变成现实。而在今天中国
的社会主义条件下，几代人的美好夙愿变成
了宏伟的现实。我会讲得具体而生动……”
在接受采访时，赵启正对浦东开发如数家
珍。

其实，他讲得同样具体而生动的，还有一
处古民宅在建设热浪中的绝处逢生，成为被
收藏的一段文脉。

从浦东陆家嘴隧道出来，左边是一块约
!"公顷的绿地。这里原来住着#$""户人家。当
时上海市区里没有一块绿地，因为楼盖得太
密集。尽管地价非常贵，决策者们还是规划在
此处造一块绿地，成为“城市之肺”。

拆迁工作一路顺利推进着，却在其中一
户人家的房子前被“卡”住了。这幢房子在民国
初年建成。墙上瓷砖由英国进口，门框上刻着
法国画，房梁上还有三国演义中的人物木雕。

赵启正回忆道：“我当时就想，浦东的历
史遗产太少了，我们不应该留一个标志吗%这
是浦东最好的民宅，就留下吧。有人提出，如
不拆除它，马路会是弯的。我说，马路是弯的
也有好处，开着车顺眼看看漂亮的街景，不是
也挺好嘛！有人说，那片地价很高，可将这栋
房子搬到其他地方‘原拆原建’。我说，如果拆
了，将来不能原样复建，他们会出一个报告作
检讨，但遗迹却没有了。我最后说：‘这就是一
个决定了。如果我不幸早逝，那它就是我的遗
嘱。’”赵启正力排众议，终于留下了这一民
宅，留下了一段文脉，也留下浦东开发中的一
段佳话。澳大利亚外交部副部长以后来参观
时，给赵启正留下字条：“建设摩天大楼很容
易，留下一个遗迹很难。”

对故事关键词的锱铢必较
在曾与赵启正共事多年的老市长徐匡迪

印象中，“可能是工程科技出身，启正同志干

什么事都十分‘较真’，都要追根刨底问个理
儿”。这不，对“宣传”这样一个人们习惯成自
然的用词，他却咬文嚼字：“对内而言，‘宣传’
两个字可以正确理解，但对外就存在翻译问
题。过去常翻成‘&'(&)*)+,)’，其实是负面词
汇，有强词夺理的意思。我们‘向世界说明中
国’，可以用‘展示’‘呈现’‘描写’‘讲解’这样
的英文词来表达。”他这一“较真”，让人心服
口服。在对外交流中，这还真事关重大呢！

有学者总结说：“通过一个关键词、一个
核心观点、一个动人故事，这三点所组成的赵
启正式的答问，可以成为中国新闻发言人教
程的范本。”对关键词的翻译，他自然要锱铢
必较。由准确翻译好关键词，到改善中国的对
外表达，进而“推动公共外交”，这也就成了赵
启正这些年思考和努力的核心。他笑着说：
“我这些年就光顾着推动公共外交，希望能请
大家一起讲好中国故事，向世界说明真实的
中国。”

公共外交“要拿出原生态苹果”
公共外交是一外来概念，传统定义是由

政府承担的对外国公众传播本国国情、对外

政策和本国文化的活动，也有的国家还在其
中夹杂干涉别国内政的“私货”。赵启正将此
修正为：在当代国际交通和互联网发达的时
代，除了政府，公众也承担了对外国交流的
自觉。而中国的公共外交是为了促进彼此的
了解，不会干涉别国的内政。为了形象地诠
释这一“赵氏定义”，他还用理科出身的思维
设计了一张政府外交和公共外交互补关系
的图示。

经他这么一修正一图示，国家外交大局
中的“文化交流”“文化输出”等词语，也就与
普通老百姓密切相关。每个中国人，只要对外
产生了跨文化交流，就成为“公共外交”的一
分子。

印度总统!--!年访问上海时，赵启正陪
同他参观。在一个几年内迅速脱贫致富的乡
里，乡长通过./0、人均收入等一系列数字讲
农民生活变化，总统听了不甚了然。随即访问
农民家庭时，一位农妇讲述的生活故事，总统
听得兴致盎然。他问农妇：“为什么儿子和儿
媳妇的房间比你们的大？”农妇说：“因为儿媳
妇是我们的第一客人，必须好好待她。”在爽
朗的笑声中，印度总统感知了中国妇女的地
位，最后满意而去。

赵启正以后在不同的场合多次讲起这个
故事。他把中国故事比作“苹果”：“最好拿出
原生态的苹果，不要把苹果加工成苹果酱或
者提炼出维生素1。不要把现实中丰富多彩的
故事，变成单调的数字和结论。”

这些年来，赵启正的著作大都围绕着讲
中国故事这个主题：《向世界说明中国·赵启
正演讲谈话录》《向世界说明中国（续编）·赵
启正的沟通艺术》《浦东逻辑：浦东开发和经
济全球化》《交流，使人生更美好———赵启正、
吴建民对话录》《公共外交与跨文化传播》等，
这些书出版后都很畅销，其中有的曾2次重
印，有的被国内外译为英、西班牙、德、俄、日、
韩等文字出版。
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在赵启正看来，世界
上的确有一本很厚的书，
这本书叫做《中国读本》，
我们每个人是其中的一
页，他说：“一个外国人不
可能读遍这13亿页，但他
会读到其中的 10页、20
页、50页，那可能就是你
我，我们每个人都能成为
讲好中国故事的主人公。
做好你自己，中国的形象
就更完美了。”

讲中国故事“要拿出原生态苹果”
! 沈惠民
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" #&&$年 &月%美国前国务卿基辛格访问浦东时

对赵启正说%浦东开发时%几乎所有美国人都认为

是句口号%我认为是真的& 我说对了

! ! ! !随着'全面二孩(时代开启%人们的生活

在不知不觉间有了许多变化& 小说 "二孩时

代)以一位奶奶的视角%描写了一些发生在母

子*婆媳*姐妹之间琐碎却温馨的故事%展示

了二孩时代的开启给一户普通家庭带来的变

化& 无论是生%还是放弃%都是为了爱&

!"热闹跨年夜

夜，怎么这么清静？其实这个夜，全世界
都在闹腾，马上要从 3"!$年跨入 3"!4年，全
世界都在等待新年的钟声。儿子媳妇也带着
孙子，哦，儿媳还怀着老二呢，一起参加跨年
音乐会去了，所以家里才变得这么静谧。
平时只要孙子大宝在家，凭着他那孙猴

儿般的脾性，这个家整天都像在大闹天宫一
般。成天与孩子相伴的她，此刻难得有这么一
点安宁，却又觉得有点不习惯，总觉得好像少
了些什么，心里空落落的。
真是犯贱，她在心里笑自己，随即乐呵呵

地打开手机。他们都跨年去了，自己就在手机
的知青群里，与那些老哥老姐们一起跨年吧，
比去大街上的人潮里挤来挤去强多了。
今天的微信群里也是出奇的热闹，大家

热议着 3"!$年国际国内发生的那些大事儿，
展望着 3"!4年能给自己的生活带来变化的
好事儿，可谓“家事国事天下事，事事关心。”
这一代人就是这个秉性，虽说都已经是六十
岁出头的人了，都做了爷爷奶奶外公外婆，都
已经结束职业生涯，退出历史舞台了，但他们
在手机微信群里发表起意见来，还是那么振
振有词，总有那么一股以天下为己任的情怀。

当然，所谓的“大事儿”在他们的心里也
都在悄悄发生变化。原先以为的“大事儿”，现
在对他们来说，都算不上大事儿了，反而是一
度在他们认知当中只是小事儿、私事儿，现在
却成了他们嘴上和心里的大事儿。3"!$年 !3

月 #!日，中共中央、国务院印发《关于实施全
面两孩政策改革完善计划生育服务管理的决
定》就是这样的大事儿！
一想到这个大事儿，她的心潮便澎湃起

来，不由自主地在手机上摁下了这么一行字：
“我觉得 3"!4年最重大的事儿是全面放

开二孩政策，我们已进入了二孩时代。”
按下发送，她忽然又觉得有些不妥，好像

这句话的口气太大了一点。她想删掉，再好好
想想，用稳妥一些的文字，来表达自己的想
法。可是已经来不及了，就在她犹疑着的一小
会儿里，一连串的跟帖已经上来了。
“说得好！这是一个划时代的大事儿！顶

一个！”
“咱平头百姓，关心的就是这事儿！”
“我们这一代人可真能赶，小时候赶上了

票证时代，长大后赶上了知青时代，结婚成家
赶上了独生子女时代……”
想着就这么几十年，大家就经历了那么

多事儿，想着同辈和父辈们的付出，她又想到
了自己的母亲。
母亲这时在干什么呢？在不在看微信群

里呢？噢，她果然已经上来了。她没有发表什
么看法和意见，只是默默地用三个“奔泪”，三
个“笑脸”，来表达她此时此刻的心情。
其实，随着国内人口形势的变化，二孩政

策前些年就已悄悄放开了，当然那时只是针
对“单独二孩”。如今“全面二孩”即将正式实
施，才标志着二孩时代的开启，于是这个跨年
便有了划时代的意义，让亲历者们感慨万千。
“嗨，亲们，二孩政策好是好，只是带孩子

的任务肯定都要落到我们这一代人的身上。
现在我带一个孩子，都已累得晕头转向，再来
个老二，我这把老骨头都要散架啦！”
“累点就累点呗，只是我那儿子，有了一

个孩子后，就好像已经给我作了交代，死活不
肯要老二了，唉！”
“现在的事情就是这样怪，老的想要，小

的不肯生，小的想要，老的不肯带，再好的政
策，也只能放空喽。”
“当今最幸福的，就数咱准二宝奶奶了！”
“那就请准二宝奶奶晒一晒她未来的宏

图大略吧！”
群里的老哥老姐都知道她的儿媳怀上了

老二，他们都羡慕得有点儿嫉妒了。
“好嘞！”一声欢呼，无数个大拇指竖起，

无数的鼓掌标记涌现。
真是一石激起千层浪，结果，这汹涌的浪

头竟把她自己裹挟了进去。

二孩时代
王雅萍

!"#抚慰家人

郑和下西洋的船队返回东海，他特地安
排了一艘船停靠泉州，派王景弘的部下周联
络官前去丰州城，抚慰龙蛟的家人。
夏日的丰州城异常炎热，树上的蝉鸣声

一阵高，一阵低。一顶官轿在王茂源的店铺门
前停下，王茂源连忙出来迎接，一看下轿的是
周联络官和县令，不由惊呆了，立即下跪，王
茂源激动地说：“见过周联络官大
人！见过县令大人！”
“免礼！”
“不必如此！”
一进屋，周联络官取出嘉奖状

递给王茂源，嘉奖状上写着：
“二等水兵、战船船长王龙蛟在

大明船队下西洋返回途中缉拿海盗
头目陈祖义有功，特此嘉奖。
大明下西洋船队正使、总兵官

郑和，永乐五年七月。”
王茂源惊瞪着大眼，脸上泛起

笑容，激动地说：“龙蛟好样的，没有
辜负我们的期望，不负使命，为国家
立功，为我们家报仇了！”
“不止如此，他还为朝廷除掉了

一个大患，提高了我大明的国威，以
后海上商路就安全多了。”周联络官说。
“啊！真是我们丰州人的骄傲，我这个县

令脸上也有光彩！”
兰香听到消息，也急匆匆来到现场，双眼

凝望着嘉奖状，泪水从眸子里溢出，脸上的喜
意却是怎么也藏不住了。
“上次从丰州城回到太平港，我就向王景

弘大人举荐了龙蛟，他又在万人岛集训考核
中比武夺冠，正好船队缺少船长，就封他为战
船船长、二等水兵。”周联络官说。
“谢谢大人举荐！大人真是恩重如山！”王

茂源行礼说。
“谢大人！”兰香也行礼道。
“大人真是伯乐！”县令夸奖说。
“我也为举荐了龙蛟而感到自豪。只是，

我这次受郑和大人之命来丰州看你们，除了
颁发嘉奖状外，还有一个重要任务就是来慰
抚你们。”他的脸色变得凝重，拿出一张一千
两的银票，以及龙蛟曾经穿过的军衣等物递
上，继续说：“我要告诉你们一个不幸的消息，

龙蛟缉拿了陈祖义后，被残匪的暗箭射中落
水，不幸罹难，这是郑和大人送来的抚恤金，
还有龙蛟的衣服等遗物，请你们收下。”

这突如其来的消息使王茂源如五雷轰
顶，目瞪口呆。他的面色发白，蒙了半天说不
出话来，如同一尊雕塑站在那儿一动不动。
兰香的泪水如决了堤的河水，倾泻而出，

洒落衣襟，嘴唇哆嗦着，全身发颤……
王茂源和兰香父女俩顷刻从喜

悦的山巅跌落到痛苦的深谷，刚刚
涌起的激情巨浪瞬间化为乌有，他
们似乎失去了一切……
“我还等他回来，帮助我重振旗

鼓，开辟海上商路哩，可……”王茂
源哽咽着说。
“这两年多，我天天、时时都在

盼望他回来与我成亲，想不到他在
南洋成了落水鬼。”兰香泣不成声。
周联络官、县令和在场之人听

了无不落泪。
“龙蛟船长落水后，郑和和吴宣

大人立即命令战船前去营救，因为
是夜间天黑，加之海流湍急，没有寻
找到龙蛟的踪迹。天一亮，郑和大人
又下令派出龙蛟的战船和另一艘战

船去海面搜索，天黑才返。唉，仍没搜到下落。
郑和大人非常难过，离开南洋前，还在天元号
的平台上召集全体将士举行隆重仪式，追悼
龙蛟船长和阵亡的水兵，场面十分悲壮。”周
联络官拭着泪水说。
“郑和大人为施救龙蛟已经尽到努力，我

们十分感谢！”王茂源说。
“你们的大恩大德永世难忘！”兰香说。
“龙蛟船长缉拿到海盗头目陈祖义，功高

盖世，名垂青史，虽死犹荣！望你们节哀！”周
联络官说。
第二天，龙海去德化将爸妈接来，福山夫

妇看到儿子龙蛟的遗像、遗物，如同万箭穿
心！王茂源向福山夫妇介绍了县令陪同周联
络官前来上门慰问的经过，拿出一千两银票
的抚恤金要给福山夫妇，福山不肯接受，说龙
蛟已是你家过门女婿，两人推来推去，最后福
山提出一家一半才了结。
他们又商量如何处理后事，除了做了法

事外，还在郊外为龙蛟立了一个衣冠冢。
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